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臺大公共論壇上午舉行『ECFA對兩岸經貿交流及台灣經貿發展之影響』

座談會，前經建會主委、台大經濟系教授陳添枝在會中以「由 ECFA重建

台灣的出口能量」為題發表看法。 

記者徐兆玄／攝影 

前經建會主委、台大經濟系教授陳添枝今天表示，簽 ECFA

（兩岸經濟合作架構協議）雖不是台灣最好的選擇，但當其

他路都走不通的時候，簽 ECFA成了台灣唯一的機會。他直

言，回到學界才敢說：「反對的聲音都是政治，站在經濟層

面上，簽訂 ECFA已是台灣不得不的選擇。」  

台灣大學今天召開「ECFA對兩岸經貿交流及台灣經貿發展的

影響」公共論壇，針對即將展開談判的 ECFA，邀請陳添枝和台大經濟系教授林建甫、台大國際企業

學系副教授盧信昌針對兩岸經貿衝擊進行討論。  

陳添枝表示，卸下政府官員職務後，講 ECFA有點尷尬，批評跟讚揚都不適宜，只能從學術角度上來

評論。他分析，拓展國際貿易「多邊」是最好方式，但以目前台灣的國際處境，這方法顯然行不通，

跟大陸簽訂雙邊貿易協議是退而求其次的選擇。  

陳添枝強調，從經濟角度分析，目前台灣仍具有優勢，現在不簽 ECFA，隨著時間流失，對大陸的傾

斜會越來越嚴重。他很擔憂台灣再不改變目前困境，可能成為香港第二，製造業幾乎無法生存，只剩

下服務業，屆時大陸可用「施捨」的角度來逼迫台灣開放。  

陳添枝表示，台灣四百年來的生存邏輯都是開放，如今面對如此嚴峻的情勢，簽訂 ECFA已經別無選

擇；但他始終認為，既然無法直接打開世界的貿易大門，先打開通往北京的大門，自然有機會讓世界

看到台灣，例如現在從美國直通北京，如果簽訂 ECFA後，可先到台灣再至北京。他推估，明年初應

該能先簽訂 ECFA架構。  
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陳添枝：簽 ECFA 是避免過度依賴大陸 
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政府主張要和大陸簽 ECFA。回到學界的前經建會主委、台大教授陳添枝今天表示，ECFA對台灣

而言，不是要增強對中國大陸的經濟傾斜，而是要避免對大陸的過度依賴，走回正常的國際分工；

如果不簽訂，台灣製造業將被迫出走、只剩服務業；自有資金充足時，還能自行參與區域市場的

投資，如果自有資金用完，只能變成資金中介者，逐漸「香港化」，最後仰賴大陸開放觀光客、

接受對岸施捨。(陳映竹報導) 

兩岸談判 ECFA 時間接近。在台灣大學的 ECFA 對台灣經貿影響公共論壇中，前經建會主委、台

大經濟系教授陳添枝一開始有點尷尬，「卸任後，現在談這個，批評讚揚都不是，還是回歸學術

貿易的館點。」台灣有政治上的困境，雖然 ECFA 是兩岸在框架下雙邊談判，不是最好安排，但

也希望藉此打開台灣和其他國家談判自由貿易的管道。 

明年東協加一完成後，東協十國和大陸商品貿易全部免稅，而台灣產業出口到相關國家卻要課高

額關稅。陳添枝說，如果台灣不簽 ECFA、尋求突破，台灣上游產業一定空洞化、恐怕外移，以

當地生產取代出口。 

陳添枝說，反對 ECFA的聲音都是政治思量，不簽反而讓台灣產業越向大陸傾斜。台灣是獨立的

政治體、經濟體，有自己的價值，如果不簽，台灣恐怕邁向香港後塵，對大陸仰賴越深。(T) 

公共論壇上，也有台大學生出席，學生質疑，和大陸簽 ECFA，究竟我方有什麼籌碼？陳添枝認

為，目前出發的非正式協商，還沒有到商品談判階段。台灣有許多有特色的技術，可以比照日本，

以經濟合作為主軸簽訂協議。 


